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DO COMITÊ  DA SUB-BACIA  HIDROGRÁFICA DO RIO
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Às nove horas e dez minutos do dia treze do mês de setembro do ano de dois mil e vinte e três, foi realizada a Septuagésima
Oitava Reunião Ordinária do Comitê da Sub-bacia Hidrográfica do Rio Salgado – CSBH Salgado, na Câmara Municipal de
Vereadores de Porteiras, no município de Porteiras, Estado do Ceará, contou com a participação das instituições membros e
convidados que assinaram frequência anexa. O coordenador do núcleo de gestão da Cogerh Crato, Rafael Landim desejou bom
dia e convidou para compor a mesa o presidente do CSBH Salgado, o sr. Wyldevânio Vieira, a vice presidenta do CSBH
Salgado, Cicera Aristides, o secretário geral do CSBH Salgado, o sr. Francisco Furtado Guedes, o secretário adjunto do CSBH
Salgado, o sr. Cícero Dias, o gerente regional da Cogerh Crato, o sr. Emídio Clebson, e a presidenta da Câmara Municipal de
Porteiras, a sra. Maria do Socorro de Lima. O sr. Wyldevânio desejou boas-vindas, cumprimentou as autoridades presentes,
explicou a função do comitê de bacia, informou que no dia anterior esteve no município de Porteiras no período da manhã
ministrou  uma  palestra  com os  técnicos  da  secretaria  de  agricultura  e  da  Ematerce,  no  período  da  tarde  concedeu  uma
entrevista  na rádio de  Porteiras,  e  ministrou  uma palestra  para  os  alunos  da  Escola  Aristarco  Cardoso.  O sr.  Reginaldo
Secretário  de  Meio  Ambiente  de  Porteiras,  desejou  bom dia,  falou  da  satisfação  que  é  receber  a  reunião  do  comitê  no
município de Porteiras,  falou que está a disposição e desejou uma boa reunião a todos. Em seguida, Wyldevânio fez um
agradecimento  a  Maria  Gabriel  e  Rosely  pelo  apoio  ao  comitê,  pela  atenção  e  disponibilidade.  Em  seguida  falou  da
importância da participação das mulheres na gestão dos recursos hídricos. Logo após, a Presidenta da Câmara de Porteiras, a
sra. Maria do Socorro, falou que é um prazer receber o comitê do Salgado em Porteiras, falou que está à disposição e desejou
uma boa reunião a todos. Emídio Clebson saudou a todos, agradeceu ao município de Porteiras pelo apoio, desejou um bom
dia de trabalho e se colocou à disposição. Cícera Aristides desejou bom dia, falou da importância do compromisso com o
comitê. Cícero Dias, desejou bom dia, falou da importância da juventude participar do comitê, e desejou uma boa reunião a
todos. Wyldevânio falou que o município de Porteiras entre outros da bacia do Salgado tem grande importância na gestão dos
recursos hídricos, especialmente no âmbito da conservação das nascentes de água. Em seguida, lamentou o falecimento do
membro Antônio Laurentino, e foi apresentado um vídeo em sua homenagem. Wyldevânio sugeriu que na próxima reunião do
comitê possa ser concedido a Comenda Rio Salgado, que pode ser póstuma a seu Antônio Laurentino para que possa deixar
firmado a gratidão do Comitê por toda contribuição que seu Antônio deixou. Logo após foi feita a oração do Pai Nosso. Em
seguida, Wyldevânio colocou em apreciação a Ata da 77ª Reunião Ordinária, informou que foi enviada por e-mail e no grupo
de whatsapp do Comitê, a plenária aprovou na íntegra. Posteriormente, o técnico do núcleo de operações da Cogerh Crato,
Thiago Alves, apresentou os mapas das regiões hidrográficas do estado do Ceará, os quinze reservatórios monitorados da Sub-
bacia Hidrográfica do Rio Salgado, o volume de água armazenado nas bacias hidrográficas do estado do Ceará é de 45,91%. A
situação atual da Sub-bacia Hidrográfica do Salgado é de 271.034.278m³ que equivale a 60,5%. Thiago, apresentou a situação
atual dos reservatórios da bacia do Salgado, destacou o resultado das medições de vazão nas seções Orós – Lima Campos,
informou que na reunião de alocação do Lima Campos realizada em 18 de julho de 2023 foi aprovada a vazão total de 710 l/s
dos quais 600 l/s é para irrigação e 110 l/s é referente ao abastecimento humano da sede de Icó e distrito de Cascudo. Foi
aprovado também que será reduzida a vazão do Orós para o Lima Campos o máximo possível  mas que atenda todas as
comunidades, e que será solicitado a gerência regional da Cogerh Iguatu a redução de vazão para 400 l/s do Orós para Lima
Campos, e quando a capacidade do Lima Campos chegar a 70% será realizado o aumento dessa vazão. No dia 8 de agosto de
2023 foi aprovado pela diretoria do CSBH Salgado para manter a vazão de perenização nos valores que foram abertos em julho
conforme demanda da Adicol. A vazão total aprovada passou a ser 870 l/s, sendo 570 l/s para o perímetro, 190 l/s para o
Riacho São João e 110l/s para captação do Saae. Na reunião de alocação do açude Lima Campos foi simulado que o açude
chegará em 31 de janeiro de 2024 com até 26.414.768 m³ que equivale 51,6%. E com a liberação de 870 l/s o açude chegará
em 31 de  janeiro  de 2023 com até  25.375.626m³  que  equivale  a  49,6%,  a  situação  atual  do açude Lima Campos  é  de
39.250.429 m³ que equivale a 76,7%, e a diferença do volume atual até o simulado do dia 31 de janeiro de 2024 é de -
13.874.803 m³ que equivale a 27,1%. Thiago apresentou os parâmetros de alocação aprovado pelo comitê do açude Lima
Campos, sem transferência do Orós para o Lima Campos foi a vazão media mínima de 110l/s e média máxima de 710 l/s,
podendo chegar em 31 de janeiro com até 25,35 hm³ que equivale a 49,5%, contando com a transferência do Orós aprovada
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com 1000 l/s, Thiago apresentou o prognóstico e perspectiva da operação e quadro resumo do açude Lima Campos do volume
simulado e realizado até a  data de hoje.  Wyldevânio agradeceu a Thiago pelas  informações trazidas,  e  parabenizou pela
apresentação. Em seguida, questionou a plenária se teria alguma dúvida ou colocação. Alexandro Fabrício representante da
Adicol, falou que 710 l/s é impossível atender o perímetro e a demanda do rio, e que hoje está sendo utilizado 870 l/s, e
acredita que no mês de outubro será necessário usar os 1000 l/s sem ter a certeza que irá atender a todos,  que a vazão que foi
aprovada da transferência do Orós para o Lima Campos de 1000 l/s beneficia vários agricultores que ficam na bacia do Lima
Campos na região do Orós e Pedregulho, são cerca de 700 famílias, e que espera que atenda a todos que precisam, pois, esse
ano o açude Lima Campos está em uma situação confortável. Wyldevânio informou que a água que vai para o perímetro
irrigado Icó Lima Campos existem práticas agrícolas que não são tão eficientes, e que tem canais que não são eficientes para
drenar a água, Wyldevânio informou que existe uma resolução que proíbe irrigação por inundação, o problema é que existe
famílias que vivem disso, e que foi realizado uma reunião com a Secretaria dos Recursos Hídricos, porque está tendo um
recadastramento de usuários, e quando o técnico chega para fazer o cadastro e questiona qual a prática utilizada para irrigação,
eles respondem que é inundação, e não pode da entrada na outorga sendo irrigação por inundação. Wyldevânio falou que
colocou para a SRH que está errado porque é proibido irrigação por inundação no semiárido, que dessa maneira existe muito
desperdício, porém o estado não pode cortar o abastecimento do perímetro sem da alguma alternativa. Falou que o perímetro
Icó-Lima Campos está abandonado, as autoridades públicas do Estado do Ceará e do país esqueceram o perímetro irrigado.
Falou que convidou a SRH, SDA, a Secretaria de Desenvolvimento Social porque precisa ser feito inicialmente um diagnóstico
sobre o que está acontecendo no perímetro irrigado Icó-Lima Campos. Sugeriu que fosse feito um seminário no perímetro,
reunir  todos  os  usuários  de  água,  fazer  um  diagnóstico  do  local  e  apresentar  as  demandas  ao  Estado.  Marcos  Torres
representante da Associação do Sítio Saco II, falou que no tempo que era presidente do comitê, foi criado a resolução que
proibia irrigação por inundação, e no tempo não foi citado que o perímetro Icó-Lima Campos irrigava por inundação, e a
resolução foi aprovada por unanimidade, foi levada ao Conselho Estadual de Recurso Hídricos do Ceará - CONERH. Sugeriu
que quando fosse feito o diagnóstico no perímetro irrigado Icó-Lima Campos fosse levado para o Conerh para que eles ajudem
a cobrar do Estado uma solução para essa situação. O sr. Francisco Vitor de Araújo representante do STTR de Icó, informou
que o perímetro irrigado Icó Lima Campos está abandonado por conta das autoridades governamentais, que perímetro precisa
de ajuda de um acompanhamento técnico. Francisco Furtado Guedes, falou que a situação do perímetro irrigado Icó-Lima
Campos é complicada e delicada, mas existe soluções. Informou que a Federação da Agricultura e Pecuária do Estado do Ceará
está viabilizando a assinatura de um Termo de cooperação técnica para tentar revitalizar os perímetros irrigados do estado do
Ceará e aqueles perímetros que são de responsabilidade do Dnocs, no caso do Perímetro Irrigado Icó – Lima Campos é bem
diferente dos demais perímetros irrigados do estado do Ceará, é um perímetro grande que demanda um consumo alto de água,
e o Estado do Ceará já tentou fazer uma intervenção para revitalizar, mas foi impedido pelos órgãos de fiscalização do governo
federal. Informou que em relação Resolução que proíbe irrigação por inundação foi discutido na época que seria proibido nos
23 municípios que compõe a Sub-bacia Hidrográfica do Rio Salgado. E que o perímetro precisa de um uso adequado para uma
irrigação eficiente, sugeriu que o presidente do perímetro irrigado entre em contato com a Federação da Agricultura e Pecuária
do Estado do Ceará para que seja conversado e tentar uma solução para o perímetro. O sr. Cícero Dias informou que na sede do
Dnocs em Fortaleza será promovido um encontro nacional para discutir a realidade do Dnocs. E sugeriu que o representante do
perímetro pudesse comparecer para levar a demanda de revitalizar o perímetro. O sr. Expedito Fernandes, desejou bom dia e
informou e que cobrou muito do presidente do Comitê para abrir a válvula do açude Prazeres e sabe que depende do Dnocs, só
que agora precisa reduzir a vazão e solicitou que o Comitê cobrasse do Dnocs para operar a válvula. Wyldevânio falou que já
cobrou do Dnocs para fechar a válvula e que está aguardando. Seguindo o ponto de pauta, Wyldevânio colocou em apreciação
a Resolução 008/2023 que dispõe sobre os parâmetros para alocação negociada de água do 2º semestre de 2023; Resolução
009/2023 que dispõe sobre a homologação das alocações negociada de água 2023.2; Resolução 010/2023 que dispõe a criação
do grupo de trabalho para revisão do regimento interno do comitê da Sub-bacia hidrográfica do Rio Salgado. Informou que
foram enviadas por e-mail e no grupo de whatsapp do Comitê. A plenária aprovou as Resoluções. Em seguida, Wyldevânio
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informou que estava  esperando hoje  nessa  reunião  a  presença  dos  representantes  da  empresa  3V3 Tecnologia  que  iriam
apresentar sobre o Projeto de definição de indicadores para o uso da água na bacia do Jaguaribe, mas que houve um imprevisto
e não puderam comparecer. Wyldevânio informou que esse projeto tem três principais vertentes,  é financiado pelo banco
mundial, que vem um recurso para Funceme executar esse projeto dentro das bacias hidrográficas, no momento esse projeto
está sendo executado na bacia do Salgado, e que compõe esse projeto são três principais ações, a primeira é desenvolvimento
de um software para irrigação, a segunda ação é ampliação das estações meteorológicas,  e o terceira ação é definição de
indicadores para uso da água na bacia do Jaguaribe. O sr. Eraldo Oliveira representante da Prefeitura Municipal de Juazeiro do
Norte no CSBH Salgado, alertou que a região do Cariri é uma bacia doadora e a maioria da água que vai para o Castanhão é da
bacia do Salgado, é preciso que seja acompanhado os orçamentos governamentais. José Marcílio da Asidess, desejou bom dia,
sugeriu que o comitê possa indagar a questão dos rios e riachos dos municípios porque eles viabilizam os açudes que abastece,
e que precisa ser trabalhado nas comunidades a preservação dos rios e riachos e matas ciliares. E que o comitê precisa trabalhar
isso nas comunidades, cobrou as cartilhas que não foram entregues aos municípios. Wyldevânio respondeu que participou de
uma reunião com o sr. Carlos Campelo da SRH e que foram enviados ofícios para as prefeituras e Câmaras Municipais de
Vereadores que compõe a bacia do Salgado informando sobre as questões das cartilhas. Informou que teve um requerimento do
deputado Guilherme Landim na assembleia do estado solicitando a priorização da entrega da cartilha Gotinha Nossa de Cada
Dia na bacia do Salgado. E foi criado uma agenda de implementação das cartilhas dos municípios, a SRH não entrega as
cartilhas, tem que ter um treinamento e uma capacitação com os professores que vão usar essa cartilha nas escolas, está sendo
feita essa agenda, e a SRH não tem volume de cartilhas suficiente e está sendo produzidas mais. Wyldevânio falou que vai
solicitar a Carlos Campelo que prioriza o município de Várzea Alegre. Wyldevânio informou que teria um ponto de pauta para
apresentar o andamento do Projeto Cadastro de Usuários na bacia do Salgado, e que o pessoal responsável queria fazer uma
apresentação online, mas que não tem estrutura para fazer uma transmissão online. E propôs fazer uma live para apresentar
sobre o Projeto Alocar. Informou que até o final do mês de setembro do corrente ano as outorgas na bacia do salgado estão
gratuitas. Em seguida, Wyldevânio fez a leitura do ofício 066/2023 – GBS, que solicita a inclusão de um ponto de pauta na 78ª
Reunião Ordinária do CSBH Salgado, a saber: Formação da Comissão Coordenadora de Renovação (CCR) do Comitê da Sub-
bacia Hidrográfica do Rio Salgado. Wyldevânio informou que está chegando ao fim do mandato dos membros do comitê e essa
comissão é para acompanhar o processo de renovação do comitê.  A plenária aprovou a inclusão do ponto de pauta.  Em
seguida, Rafael Landim explicou como é composto o CSBH Salgado, informou que o processo eleitoral para a composição do
CSBH Salgado inicia-se com a criação da Comissão Coordenadora de Renovação – CCR, escolhida pela plenária entre os
membros e representativa dos quatro segmentos, deverá ser instalada com antecedência mínima de 90 dias do término dos
mandatos em curso, A CCR poderá estabelecer os procedimentos e outros critérios necessários à habilitação, respeitando o
preceituado no Regimento do seu respectivo comitê e na legislação estadual de recursos hídricos em vigor, caberá a CCR a
análise da documentação apresentada no art. 34 do decreto do regimento interno do Comitê. Wyldevânio falou que essa CCR é
muito importante, que as pessoas que queiram participar tenham a disponibilidade de participar das reuniões. Wyldevânio
questionou quem se candidatar a vaga. A CCR foi formada por: segmento Usuário de água: Marcelo Gutierres Wuerzius –
Cagece;  Sociedade Civil:  Ivanna Pequeno dos Santos  – Universidade Regional  do Cariri;  Poder Público Municipal:  José
Eraldo  Oliveira  Costa  –  Prefeitura  Municipal  de  Juazeiro  do  Norte;  Poder  Público  Estadual:  Cicera  Luiza  de  Carvalho
Vasconcelos – Semace. Em seguida foi  feito o momento das microbacias e foram criados e aprovados os requerimentos:
Requerimento nº 001/2023 do CSBH Salgado, gerado pela Microbacia V, solicita o desassoreamento do Riacho do Machado,
que  liga  da  ponte  do  Sítio  Boa  Vista  de  baixo  até  o  distrito  de  Canindezinho  no  município  de  Várzea  Alegre  –  CE.
Requerimento nº  002/2023 do CSBH Salgado,  gerado pela  Microbacia IV,  solicita  que  seja liberado água do Projeto de
Transposição do Rio São Francisco para perenização do Rio Salgado e assim atender as populações das margens direita e
esquerda até o município de Icó-CE, que, no momento enfrenta problemas para conseguir água para o consumo humano e
dessedentação  animal.  Requerimento  nº  003/2023 do  CSBH Salgado,  gerado  pela  Microbacia  III,  solicita  urgência  para
construção de barriletes (estruturas para captação) nas fontes usadas para o abastecimento humano. Esta ação garante que seja
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entregue o volume outorgado a  cada  usuário.  As principais  fontes,  Batateira,  Água Fria,  Preguiça,  Coqueiro,  Grangeiro.
Requerimento nº 004/2023 do CSBH Salgado, gerado pela Microbacia V, solicita um estudo de transposição de água do Riacho
do Meio para o açude Junco no município de Granjeiro. E solicitar um AGIR para o Açude Junco. Requerimento nº 005/2023
do CSBH Salgado, gerada pela Microbacia I, solicita  solicitar um estudo  que viabilize a utilização de água da Barragem Jati
para abastecer a zona urbano do município de Jati que todos os anos sofre com falta de água no segundo semestre do ano .
Requerimento 006/2023 do CSBH Salgado, gerado pela Microbacia II, solicita diagnóstico do perímetro Irrigado Icó- Lima
Campos, levantamento das demandas e apresentação de um projeto do Perímetro. Logo após, Francisco Furtado Guedes fez a
leitura das justificativas de ausência do ICMbio, Universidade Federal do Cariri – UFCA, Prefeitura Municipal de Umari,
Sindicato Rural  de Cedro, Federação das Associações Comunitárias de Icó, Prefeitura Municipal de Baixio. Fez a leitura
também da indicação de representantes da Ematerce – José Edson Goes Filho e Associação dos Pequenos Produtores do Sítio
Balanças – Júlio Vidal da Silva. Wyldevânio informou que foi feita uma enquete para saber quais membros do comitê tem
interesse de participar da visita técnica para o Pisf e CAC, Wyldevânio informou que são só 25 vagas. Rafael Landim informou
que será enviado para o Ministério de Desenvolvimento Regional o nome dos membros que irão. Wyldevânio informou que o
Comitê  participou do  Seminário  de  Alocação  dos Vales  Jaguaribe  e  Banabuiú,  do 3º  Seminário de  Águas  Subterrâneas,
reuniões de Comissões Gestoras, palestra na UFCA de três cursos diferentes no mestrado, acompanhamento da Calha do rio do
açude Prazeres, reunião do Projeto Cientista Chefe do Estado do Ceará, do Programa Líder Cariri, e Encontro Nacional de
Comitês de Bacias Hidrográficas – Encob, em Natal, e no Encob foi apresentado um trabalho científico a respeito da vazão
ecológica, aconteceu também uma reunião com o representante da ONU para os objetivos de desenvolvimento sustentável os
ODS, no sentido de trazer esse representante para o estado do Ceará, e por fim foi eleito o membro do Estado do Ceará como
coordenador adjunto do Fórum Nacional de Comitê de Bacias Hidrográficas. Logo após o sr. Vitor de Araújo recitou um cordel
sobre recursos hídricos. Wyldevânio agradeceu a participação de todos e encerrou a reunião. Nada mais havendo a tratar o
presidente do CSBH Salgado, nós Francisco Furtado Guedes e Nayara de Souza Ribeiro, lavramos a presente ata que após lida
e aprovada será assinada por nós e todos os presentes abaixo relacionados em lista anexa:
Francisco Furtado Guedes ____________________________________________
Nayara de Souza Ribeiro_____________________________________________
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